

C. Schmidt in Döbeln ferner:

- Richter, G., der geographische Unterricht in der Volksschule, erläutert durch Vortrag u. Lektionen. 2. Hft. Deutschland u. die angrenz. Länder. gr. 8°. * 1. 80
 Richter, G., kleineres Lesebuch f. Fortbildungsschulen in Stadt u. Land. 4. Aufl. gr. 8°. * —. 80
 Rössel, Th., Atlas f. sächsische Volksschulen. Ausg. 1. f. einfache Volksschulen. A—D. gr. 4°. à * —. 75
 Inhalt: A. Für die Kreishauptmannsch. Bautzen. — B. Dresden. — C. Leipzig. — D. Zwickau.

G. W. Schmidt in Halle.

- Konkoly, N. v., Beobachtungen, angestellt am astrophysikalischen Observatorium in OGyalla. 5. Bd., enth. Beobachtungen vom J. 1882. 4°. * 10. —

R. Simion in Berlin.

- Bericht üb. die Verhandlungen d. 21. Kongresses deutscher Volks-wirthe in Königsberg i. Pr. 1883. Hrsg. v. M. Broemel. gr. 8°. * 4. —

W. Spemann in Stuttgart.

- † Scherr, J., Germania. Zwei Jahrtausende deutschen Lebens, kultur-geschichtlich geschildert. 4. Aufl. Pracht-Ausg. 27. u. 28. Lfg. Fol. à * 1. 50

Verlagsanstalt f. Kunst u. Wissenschaft in München.

- Katalog, illustrirter, der internationalen Kunstausstellung im königl. Glaspalaste in München 1883. 4. Aufl. gr. 8°. * 2. —

- Pecht, F., die moderne Kunst auf der internationalen Kunstausstellung zu München 1883. 19 Briefe. gr. 8°. * 3. —

C. Winkler's Buchh. in Brünn.

- Landes-Gesetze, mährische. Taschen-Ausg. 1883. Nr. 5. Landes-Schul-gesetze f. die Markgrafschaft Mähren. 8°. * 1. —

- Prochaska, C., Liederbuch f. den Kirchengebrauch an Volks- u. Bürgerschulen. 2. Aufl. 16°. * —. 32; geb. * —. 40

- Stephani, A. v., offene Fragen f. die österreichische Woll-Industrie. Vortrag. 8°. * —. 30

C. J. Winter'sche Buchdr. in Darmstadt.

- Diamant-Kalender f. 1884. 16°. Auf Carton * —. 8

- Geschäfts-Kalender f. 1884. Fol. * —. 12

- Gustav-Adolfs-Kalender f. 1884. 4°. ** —. 25

- Hausfreund, der hessische, f. 1884. 4°. ** —. 25

- Kalender f. 1884. 4°. —. 6

- Miniaturs-Kalender f. 1884. 8°. * —. 4

- Notiz-Kalender f. 1884. Fol. * —. 7

Nichtamtlicher Theil.

Luther und der Buchhandel.

„Die Buchdrucker bekommen zu thun“ — schrieb Hutten am 3. April 1518 an den Grafen Herman von Neuenar, als er vom ersten Auftreten Luther's gegen den Ablaufsturm hörte. „Es werden Streitsäze und Corrolarien, Schlüsse und, was Manchem übel bekommen ist, Artikel verkauft. So hoffe ich, werden sie sich gegenseitig zu Grunde richten.“ In diesem letzten Punkte täuschte sich Hutten damals gründlich, wenn auch die Drucker mehr zu thun bekamen, als vielleicht der Hoffnungreichste von ihnen zu erwarten gewagt hatte. Wie Luther's Streit mit Tezel mehr als ein verächtliches Mönchsgezänk war, über welches die Humanisten schadenfroh jubelten, so entstand aus dem tapfern Angriff Luther's sehr bald ein Weltbrand, der das mittelalterliche Rom niedermachte, Päpste, Kaiser und Fürsten Jahrhunderte lang ängstigte und noch ängstigt, und die Pressen aller Völker in Bewegung setzte. Die Seele des deutschen Volkes war bis in die tiefsten Tiefen aufgeregt: Leidenschaft, Hoffnung auf bessere Zeiten und das Streben nach ihrer Herbeiführung, selbstlose Hingabe an die von Luther zuerst angeregten Ideen und todesmuthiges Wagen bildeten die Signatur der Zeit. Der unscheinbare Mönch, dem Hutten gewünscht hatte, daß er seine Gegner fresse, damit sie Alle zuletzt von einander gefressen würden, trat an die Spitze der täglich mehr anschwellenden Bewegung und wurde gleichsam über Nacht ein gewaltiger Volksmann, ja, eine europäische Macht, mit welcher die größten Herrscher rechnen mußten.

Wie und warum Luther sich zu solcher Bedeutung aufschwingen konnte, darüber haben die in den letzten Monaten über ihn veröffentlichten Festschriften, ernste Geschichtswerke und populäre Aufsätze so ausführlich geredet, daß es überflüssig erscheint, die schon hoch genug gehende Fluth schriftstellerischer Tätigkeit um einen neuen Beitrag zu bereichern. Dagegen sei es gestattet, nachträglich in den Ehrenkranz, welchen das deutsche Volk seinem Reformator zum 10. November von Neuem wand, noch eine Blume zu flechten, welche in keiner der bisherigen Festschriften die ihr gebührende Beachtung gefunden hat. Es ist dies die Bedeutung, welche Luther als der eigentliche Schöpfer der deutschen volksthümlichen Literatur auch für die Buchdruckerkunst und den Buchhandel gewonnen hat.

Wenn man die Ausbreitung der ersten in den Anfang des letzten Drittels des fünfzehnten Jahrhunderts setzt, so war

sie bei Luther's erstem öffentlichen Auftreten gerade ein halbes Säculum lang in Thätigkeit gewesen, indessen immer noch dem Volke ziemlich fremd geblieben. Die Drucker und Buchhändler hatten sich bisher auf die Befriedigung des Bedürfnisses der Gelehrten und Klöster beschränkt, deren Sprache die dem Volke unverständliche lateinische war. Deutsche Bücher gab es so gut wie gar keine, höchstens daß ein paar Kräuterbücher, Laien-Spiegel, Arzneibüchlein oder satirische Erzählungen und Dichtungen sich auch einmal ausnahmsweise ans Volk wandten. Nach Panzer's Annalen, welche von 1788 bis 1802 erschienen, seitdem vielfach ergänzt worden sind, aber im Wesentlichen aus dem von ihm aufgestellten Verhältniß nicht verändert hervorgehen werden, zählte man in den Jahren 1513: 35, 1514: 47, 1515: 46, 1516: 55, 1517: 37 deutsche Drucke. Bis dahin hatten in der Literatur die Humanisten fast die ausschließliche Herrschaft; sie schrieben nur ausnahmsweise deutsch. Das Lateinische galt ihnen als vornehmer, zog es doch zwischen ihnen und dem profanum vulgus eine unübersteigbare Scheidelinie! Luther aber war gerade in der größten Zeit seines Lebens (1517—1524) der demokratische Agitator, der sich auf die große Masse des Volkes stützen mußte, wenn er siegen wollte. Darum schrieb er auch deutsch und was für ein Deutsch! Gerade weil er der Ausdruck des deutschen Volksbewußtheins war, vermochte er die Menge in ihrem dunklen Oranye aufzurütteln, anzuregen und zu heben. Fesselnder, ergreifender und packender hat kein Deutscher unsere Sprache geschrieben, ja, er hat sie eigentlich erst geschaffen. Aber er kannte auch seine Kraft und die Macht seines Wortes. Mit Luther's Auftreten entsteht erst eine deutsche Literatur und steigt natürlich auch die Zahl der deutschen Drucke. Es erschienen deren 1518 bereits 71, 1519: 111, 1520: 208, 1521: 211, 1522: 347 und 1523: 498. Das kleine Wittenberg wird in wenig Jahren der bedeutendste Verlagsort Deutschlands, den vor Allem Luther durch seine schriftstellerische Thätigkeit mächtig fördert. Es finden sich unter dessen Namen neue Drucke aus dem Jahre 1518: 20, 1519: 50, 1520: 133, 1521: 40, 1522: 133 und 1523 sogar 183. Im leßtgenannten Jahre gehören von allen literarischen Erscheinungen vier Fünftel der Luther'schen Richtung an, während höchstens 20 verschiedene katholische Schriften sich gegen dieselbe erklären.

Bis auf Luther waren die Bücher in der Regel aristotatisch große und thenere Folianten gewesen, die man bequem